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Выступление  и  ответы  на  вопросы  Министра  иностранных  дел

Российской  Федерации  С.В.Лаврова  на  встрече  со  студенческой

молодежью Республики Беларусь, Минск, 1 июля 2022 года

Дорогие друзья,

Приятно снова оказаться в Университете. Ценю общение со студентами

в Москве и других столицах, которые посещаю с визитами. Особое значение

имеет Белоруссия, поскольку строим Союзное государство. Мы – ближайшие

братья  и  сестры.  Важно  знать,  чем  вы  живете,  что  вас  интересует,  какие

вопросы готовы задать. Для нас это представляет не только обывательский

интерес, но и профессиональную необходимость. Хотим делать вещи, которые

воспринимаются  позитивно  гражданами  России  и  ближайших  союзников.

Подсказки  от  вас,  которые  надеюсь  сегодня  получить,  будут  иметь

практическое значение.

У  нас  многовековая  история.  В  этом  году  отмечаем  30-летие

установления дипломатических отношений и 250-летие воссоединения наших

народов.  На  сентябрь  в  Полоцке  запланирована  специальная  серия

мероприятий.  В  декабре  будет  еще  один  юбилей  –  210  лет  победы  в

Отечественной  войне  1812  г.,  в  рамках  которого  мы  также  запланировали

соответствующие мероприятия.

Знаем и приветствуем тот факт,  что в  Белоруссии 2022 год объявлен

Годом исторической памяти. Именно обращение к истории, извлечение из неё

уроков позволяют решать насущные проблемы сегодняшнего дня.
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Неделю  назад  отмечали  трагическую  дату  –  начало  Великой

Отечественной войны 22 июня. У нас это называется День памяти и скорби, в

Белоруссии – День всенародной памяти жертв Великой Отечественной войны

и геноцида белорусского народа. На протяжении всей войны плечом к плечу

наши народы, наши великие предки отбивали атаку фашизма, спасали Европу.

Сегодня  мы  возложили  венки  к  мемориальному  знаку  «Стела  памяти»,

установленному  в  честь  студентов  и  преподавателей  вашего  университета,

погибших на фронтах Великой Отечественной войны.

Этот исторический урок важен не только для того, чтобы мы сохраняли

священную память обо всех, кто остановил нацизм, но и чтобы сегодня не

позволяли  возродиться  этой  человеконенавистнической  идеологии.  Такие

попытки наблюдаем все чаще: в Прибалтике уже не один год, на близкой нам

Украине.  Необходимость  профилактических  действий  на  международной

арене  очевидна.  В  этой  связи  хочу  отметить,  что  ученые  и

правоохранительные  органы России  и  Белоруссии  работают  слаженно  над

установлением  фактов  преступлений  немецко-фашистских  карателей  и  их

приспешников.  В  Минске  14-15  июня  с.г.  состоялась  тематическая

конференция, посвященная такой работе, с участием парламентариев наших

стран. Многие страницы той войны остаются неизвестными.

Доверительный обмен информацией, сопоставление наших подходов к

международной  политике  являются  традиционной  чертой  союзнических

связей  между  Москвой  и  Минском.  Тон  этим  отношениям  задают  наши

Президенты. 25 июня с.г. в Санкт-Петербурге лидеры России и Белоруссии

провели очередную встречу. Значительная часть их беседы транслировалась

по телевидению. Убежден,  что  вы  ознакомились  с  этими высказываниями.

Координация  наших  подходов  особенно  важна  сейчас,  когда  в  мире

происходят без преувеличения «тектонические сдвиги».
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В основе нынешних проблем совсем не озабоченность западных стран

тем,  что  происходит  на  Украине.  Речь  идет  о  гораздо  более  масштабных

замыслах  Запада,  отражающих  понимание  того,  что  более  чем  500-летняя

эпоха  его  доминирования  в  мировых  делах  не  просто  подошла  к  концу,  а

уходит  в  прошлое.  Мир  становится  многополярным.  Новые  центры

экономического роста, финансовой мощи, политического влияния заявляют о

себе во весь голос и занимают всё более устойчивые и лидирующие позиции в

мировых  делах,  прежде  всего  в  экономике.  Нынешние  действия  Запада

показывают  его  желание  всеми  силами  воспрепятствовать  объективному

историческому процессу, удержать доминирование любой ценой. Видите, как

они «пускаются во все тяжкие»,  начиная от незаконного вмешательства во

внутренние  дела  вплоть  до  применения  военной  силы.  Завершая

экономическими  санкциями,  которые  применяются  в  том  числе  и  в

отношении наших стран.

Запад никогда не доказывал свою способность «держать» слово. Когда

исчезли  Варшавский  договор  и  Советский  Союз,  Вы  помните  (об  этом

неоднократно  говорил  Президент  В.В.Путин,  упоминал  и  Президент

А.Г.Лукашенко)  те  клятвенные  заверения,  которые  давались  советскому,  а

затем и российскому руководству, что НАТО не будет расширяться на Восток.

Они оказались ложью. Затем ценой известных компромиссов в конце 1990-х

годов был заключен Основополагающий акт Россия-НАТО. В нем был сделан

шаг  в  направлении  уступок  со  стороны  Москвы.  Там  уже  не  шла  речь  о

нерасширении  НАТО  на  Восток.  Было  сказано,  что  на  территории  новых

членов альянса (стало быть, факт расширения был принят как данность) не

будет постоянного размещения существенных боевых сил. В последние годы

и это обязательство было пущено НАТО «под откос». Последнее решение на

днях  состоявшегося  саммита  в  Мадриде  провозглашает  колоссальное

увеличение  вооруженных  сил,  вооружений,  военной  инфраструктуры  на

«восточном фланге» этого военно-политического блока.
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Альянс  полностью  игнорировал  еще  одно  свое  обязательство  –

обеспечивать неделимость безопасности. Эта формула была одобрена сначала

на саммите ОБСЕ в Стамбуле в 1999 г., затем воспроизведена в 2010 г. (не так

уж и давно) на очередном саммите ОБСЕ в столице Казахстана. Она гласила,

что  каждая  страна  имеет  право  выбирать  способ  обеспечения  своей

безопасности,  но  при  этом ни одно государство  не  имеет права  укреплять

свою  безопасность  за  счет  нанесения  ущерба  безопасности  любой  другой

страны на нашем общем пространстве.

Следующий элемент формулы гласил, что ни одна страна, организация

или альянс не имеет права претендовать на доминирующую роль в Европе.

НАТО  делает  ровно  это.  Во-первых,  игнорирует  наши  с  вами  интересы

безопасности. Во-вторых, заявляет,  что НАТО – это вершина политической

креативности  и  лучший в  мире  за  все  века  альянс,  функционирующий на

благо всех стран и народов.

Недавно  представитель  Белого  дома  в  очередной  раз  повторил,  что

России  и  вообще  никому  не  надо  бояться  НАТО,  потому  что  это

оборонительный альянс. Это смешно. Взрослым людям должно быть стыдно

говорить столь очевидные глупости.  Когда  был Варшавский договор,  было

понятно, от кого обороняется НАТО. Точно также Организация Варшавского

договора  оборонялась  от  НАТО.  Была  четкая  граница  между  этими двумя

военно-политическими  союзами.  Варшавского  договора  нет,  Советского

Союза  нет,  а  НАТО  пять  раз  продвигалась  на  Восток.  Если  они  всё  это

последнее  время,  как  они  считают  и  заявляют,  были  оборонительным

альянсом, от кого тогда оборонялись? Если ты сам наступаешь, осваиваешь

территории, размещаешь вооруженные силы, военную инфраструктуру – это

не оборона, а нечто противоположное.

Сейчас говорят, что Организация должна обрести глобальное измерение

с точки зрения ответственности за безопасность во всем мире.  Специально

даже придумали термин «Индо-Тихоокеанский регион»,  чтобы постараться

Индию еще «заманить в свои сети». Теперь, мол, Альянс должен отвечать за

безопасность и в этой части Земного шара. Иным словами (это особенно и не

скрывают),  следующая  линия  обороны  альянса  будет  пролегать  в  Южно-

Китайском  море,  поскольку  Китай  был  обозначен  в  итоговых  документах

завершившегося  на  днях  в  Мадриде  саммита  как  главный,  системный,

долгосрочный вызов.
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У нас  в ОДКБ, СНГ, ЕАЭС в  доктринальных документах никогда  не

ставится  задача  кого-то  сдерживать,  не  утверждается,  что  кто-то  является

угрозой. Мы во всех структурах, созданных на постсоветском пространстве,

занимаемся конструктивным сотрудничеством,  созидаем.  Они же пытаются

постоянно  искать  внешнего  врага.  Это  во  многом  объясняется

необходимостью  сохранить  смысл  существования  НАТО,  который  (это

признают многие политики и аналитики на  Западе) был утрачен в период,

когда  исчезли  Варшавский  договор,  Советский  Союз  и  были  все  шансы

выстраивать  единое  пространство  безопасности,  экономического

сотрудничества,  как  тогда  говорили французские  лидеры,  от  Атлантики  до

Тихого  океана.  Это  было  реальностью.  Начался  плотный  диалог  между

Россией  и  Европейским  союзом.  Дважды  в  год  проводились  саммиты,

ежегодно – встречи Правительства Российской Федерации с полным составом

Еврокомиссии.  Велись  20  отраслевых  диалогов  в  рамках  4-х  общих

пространства,  по  которым  выстраивалось  практическое  сотрудничество  на

основе  4-х  соответствующих  «дорожных  карт».  Безвизовый  диалог  был

практически завершен, но переход к безвизовому режиму так и не состоялся.

Знаете почему? Это было задолго до событий на Украине, госпереворота в

феврале  2014  г.,  за  пару  лет  до  этого.  Когда  мы  с  ЕС  практически

договорились  по  соглашению  о  переходе  на  безвизовый  режим  для

подавляющего большинства наших граждан, в том числе студентов. Внезапно

ЕС «поставил» процесс на тормоз. Потом мы получили доверительные (об

этом  публично  никто  не  сказал)  объяснения.  Оказалось,  что  страны

Прибалтики  в  ходе  внутреннего  согласования  данного

межправительственного  соглашения с Россией сказали,  что  с  точки зрения

юридической и обеспечения гарантий против злоупотреблений всё в порядке,

но  в  политическом  смысле  они  не  имеют  права  предоставить  безвизовый

режим России до того, как он будет дан Украине, Молдавии и Грузии. Вот и

вся  добропорядочность  наших  соседей.  Они  руководствуются  совсем  не

интересами  граждан  и  своих  стран,  и  тех  государств,  с  которыми  якобы

сотрудничают, а чисто геополитическими соображениями. Это медицинский

факт.
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Когда страны Прибалтики принимались в ЕС и НАТО (хорошо помню

этот период), все более или менее честные эксперты и политологи на Западе

признавали, что с точки зрения строгого соблюдения критериев членства в

Евросоюзе  эти  государства  еще  «не  созрели»,  поскольку  им  необходимо

много  чего  сделать  (проводить  реформы  и  тому  подобное),  но  в

геополитическом плане их надо поскорее принимать. Мы тогда без огласки

спрашивали  наших  собеседников  в  Брюсселе,  зачем  так  торопиться.

Отмечали,  что  это  просто  освоение  освободившегося  геополитического

пространства в плане идеологии, распространения влияния, экспансии. Нам

отвечали,  что  нужно  поскорее  принять  эти  страны,  потому  что  за  период

пребывания в  составе  Советского  Союза  они  от нас  «натерпелись»,  у  них

сформировались фобии и боязнь за свою безопасность. Если же их примут в

НАТО  и  ЕС,  то  прибалты,  мол,  сразу  успокоятся.  Вы  видите,  как  они

успокоились.  Вместо  того,  чтобы  вести  себя  прилично,  как  полагается

молодым  людям,  принятым  в  компанию  взрослых,  они  диктуют  свои

ультиматумы, откровенно спекулируют на принципах «солидарности» в ЕС,

заставляют  Евросоюз  занимать  русофобскую  линию.  Есть  подобные

настроения  и  среди  «еврограндов»,  но  накал,  острота  русофобии,

остервенелость  задаются  именно  «младоевропейцами»  (прибалтами,

поляками,  некоторым  другими  странами,  правительства  которых,  к

сожалению, начинают забывать о роли России в истории их народов).

Мы  долго  были  настроены  на  то,  чтобы  договариваться  и  искать

компромиссы.  Никому  не  навязывали  свою  точку  зрения.  Всегда  в  любой

ситуации, которая возникала на европейском пространстве, призывали найти

консенсус, обеспечить баланс интересов России и Запада. Вот так началась

«украинская эпопея». В 2013 г. в ходе проработки Соглашения об ассоциации

Украины с ЕС выяснилось,  что  предусматривавшееся  в проекте документа

обнуление тарифов на большинство номенклатуры товарной группы вступало

в противоречие с происходившим в контексте зоны свободной торговли СНГ.
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Там были нулевые тарифы на большинство товаров, в том числе между

Россией и Украиной. С ЕС у нас были достаточно серьёзные защитные меры,

которые  мы  выторговывали  в  течение  долгих  семнадцати  лет,  пока  вели

переговоры  о  вступление  в  ВТО.  Защитили  большие  сектора  своей

экономики,  страховое,  банковское  дело,  сельское  хозяйство  и  целый  ряд

других  отраслей.  На  достаточно  продолжительный  период  там  были

защитные тарифы. Если Украина «обнуляет» свою торговлю с точки зрения

тарифа с Евросоюзом, а у нас с Украиной тоже с ней практически нет никаких

тарифов, то наша защита от ЕС всех товаров становится бессмысленной. Мы

об  этом  честно  сказали  и  летом  2013  г.  Президент  В.В.Путин  предложил

Еврокомиссии  сесть  «втроём»  и  посмотреть,  как  сделать  так,  чтобы  и

заинтересованность Украины в либерализации торговли с ЕС не пострадала, и

чтобы не пострадали наши интересы. Это очевидные вещи.
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В сентябре 2013 г.,  глава Еврокомиссии, им тогда был португальский

дипломат  Ж.М.Баррозу,  высокомерно  заявил,  что  они  не  лезут  в  нашу

торговлю с Китаем, поэтому и мы не должны лезть в их «дела» с Украиной.

Потом  Президент  В.Ф.Янукович  осознал,  что  будут  проблемы,  если  он

обнулит  тарифы  с  ЕС,  то  мы  будем  вынуждены  защищаться  от  товаров,

которые пойдут к нам через Украину. На саммите «Восточного партнёрства»,

который был в конце ноября 2013 г. он попросил отложить подписание, чтобы

он  ещё  раз  мог  с  экспертами  проанализировать,  как  поступать  в  этой

ситуации.  В  итоге  еэсовцы  устроили  истерику  и  вместе  с  американцами

организовали майдан, который начался в декабре 2013 г.  и продолжался до

февраля  2014  г.  Затем  ЕС  в  лице  Франции,  Германии,  Польши  активно

помогал наладить диалог между майданщиками, которые финансировались,

поощрялись  и  вдохновлялись  Западом.  Помните,  как  В.Нуланд,  которая

сейчас  тоже  вернулась  на  работу  в  Госдепартамент,  раздавала  сладости  и

всячески вдохновляла этих людей на «продолжение борьбы». К тому времени

там уже пролилась кровь. В феврале 2014 г. они подписали договорённость

между  В.Ф.Януковичем  и  оппозицией.  Первый  пункт  документа

предусматривал  создание  правительства  национального  единства,  а  через

пять-шесть месяцев – проведение досрочных выборов. Наутро эта оппозиция

«растоптала» бумагу, на которой стояли подписи министров иностранных дел

Германии,  Франции  и  Польши.  Все  эти  три  страны,  равно  как  и  весь

остальной ЕС, промолчали, «проглотили» по большому счёту это унижение.

Вместо  правительства  национального  единства  путчисты  провозгласили

правительство «победителей», то есть они в своей стране победили какую-то

часть своего собственного народа. Первым у них было объявление о том, что

они  собираются  делать,  –  отменить  региональный  статус  русского  языка.

Затем  лидерами  «Правого  сектора»  (террористической  организации)  было

заявлено, что русские должны убираться из Крыма. Туда направили, как они

их  назвали,  «поезда  дружбы»  с  вооружёнными  бандитами  штурмовать

Верховный Совет. Вот когда это всё началось. Всё вот это Запад предпочитает

не замечать.
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Западники любят сейчас всех отменять. Культура отмены доминирует в

их мировоззрении и практических делах. Но когда вы с ними заговариваете о

том,  как  же  всё  это  произошло,  почему-то  ни  Франция,  ни  Германия,  ни

Польша, никто бы то ни было ещё не «встряхнули» путчистов и не заставили

их выполнить подписанные и гарантированные европейцами договорённости,

они говорят, что это всё так и было, но мы же якобы Крым «аннексировали».

Мы у  них  спросили,  почему  они  отсекают  все  предшествующие события,

которые сейчас вкратце обрисовал? Они не хотят этого знать и исключают в

любом  историческом  разговоре  периоды,  которые  считают  для  себя

неудобными.  Сейчас  они  говорят,  что  24  февраля  с.г.  мы  «вторглись»  на

Украину.  А до  этого  был госпереворот  (о котором я  сказал).  Все  режимы,

которые  впоследствии  на  Украине  существовали  и  существуют,  были

результатом этого государственного переворота. Они остаются пропитанными

его русофобской и неонацистской идеологией. За все эти годы принимались

десятки решений по отмене русского языка сначала в средней школе, потом в

университетах, в СМИ, потом закрывались даже украинские СМИ, вещавшие

на  русском  языке  и  занимавшие  позиции,  которые  не  нравились  то

П.А.Порошенко,  то  В.А.Зеленскому.  Это  же  всё  было.  Точно  так  же

принимались  законы,  героизировавшие  Бандеру,  Шухевича  и  прочих

преступников, фашистов, которые убивали мирных жителей (поляков, евреев)

и тоже продвигали теорию «великих укров». Это всё не хотят замечать, как и

Минские  договорённости,  позволившие  в  феврале  2015  г.  остановить

конфликт, войну по сути дела,  развязанную пришедшим к власти режимом

против  Донбасса.  Его  жители  отказались  подчиняться  таким  незаконным

правителям. Практически год были усилия по урегулированию этой ситуации.

Подписали  Минские  договорённости.  Все  последующие  семь  лет  Киев

отказывался их исполнять. Сначала молча не выполнял то, что сам подписал и

что впоследствии было одобрено единогласно СБ ООН. Потом режим стал

говорить, что Минские договорённости их не устраивают, надо их уточнить.

Всё  это  время  продолжал  бомбить  Донбасс  в  нарушение  многочисленных

договорённостей о прекращении огня.
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Сейчас  бывший  Президент  П.А.Порошенко  заявил,  что  они

подписывали эти договорённости только для того, чтобы выиграть время и

получить  оружие  от  Запада.  Они  не  собирались  их  выполнять.  Честно  и

откровенно  сказал.  Они  все  занимаются  инсценировкой.  В.А.Зеленский  в

КВН играл,  возглавлял «Квартал-95». П.А.Порошенко не был на сцене, но

«играл» в  политике,  точно так же разыгрывая  некие явления,  в  том числе

важнейший  шаг,  который  был  поддержан  всем  мировым  сообществом,  –

заключение  Минских  договорённостей.  Оказывается,  ему  ничего  было  не

надо. Сейчас говорят, что В.А.Зеленский пришёл «другой». П.А.Порошенко

тоже приходил к власти над лозунгом установления мира в Донбассе, как и

В.А.Зеленский. Оба быстро проявили свою настоящую сущность.

Я  вам  уже  упоминал  февраль  2014  г.,  когда  лидеры  госпереворота

заявили, что русским нет места в Крыму, поскольку русский не будет думать,

говорить по-украински и чтить украинских героев: Бандеру, Шухевича и им

подобных. Когда мы привлекали внимание наших западных собеседников к

этим фактам, то они говорили, что это – маргиналы. Не надо ассоциировать

весь украинский народ с такими людьми.

Вот  В.А.Зеленский  не  маргинал,  правильно?  Он  избран  народом

подавляющим большинством голосов. В сентябре 2021 г. В.А.Зеленский даёт

интервью, которое транслировали по телевидению, в социальных сетях тоже

можно найти. На вопрос, как он относится к людям в Донбассе, в ДНР, ЛНР,

сначала  говорит,  что  есть  люди,  а  есть  «особи».  До  него,  лет  семь  назад

А.П.Яценюк, будучи премьер-министром, называл их «нелюди». «Нелюди»,

 «особи»  –  смысл,  который  вкладывали  эти  два  политических  деятеля,

понятен. Дальше В.А.Зеленский публично и осознанно сказал на камеру, что

если кто-то считает себя русским, то пусть проваливает в Россию. Недавно

его  ещё в  одном интервью (для  «Си-Эн-Эн»)  спросили,  что  он  думает по

поводу  националистических  батальонов,  таких  как  «Айдар»,  «Азов»,

поскольку  их  действия,  очевидно,  указывают  на  принадлежность  к

ультрарадикальным, неонацистам взглядам и практикам. Он сказал, что у них

много таких батальонов. «Они такие, какие они есть». Показательно, что эту

фразу  «Си-Эн-Эн»  из  интервью  вырезало.  Им  стало  стыдно  за  человека,

которого они воспевают и показывают, как когда-то показывали Г.Тунберг на

всех экранах. Не хочу углубляться дальше во все эти факты. Вам они хорошо

известны.
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Скажу следующее. Запад хочет «остановить» историю. Когда Советский

Союз исчез,  Ф.Фукуяма заявил, что это конец истории. Отныне и вовек на

всей планете будет только либеральный и неолиберальный миропорядок. Не

получилось.

Пандемия коронавируса  показала,  что  страны с  такой  расслабленной

организацией  хуже  справляются  с  подобного  рода  реальными  угрозами,

нежели страны, которые они сами называют то автократиями, то диктатурами.

Речь  идёт  о  странах  с  хорошо  организованной  центральной  властью,

ответственной и дееспособной, умеющей  с максимальной эффективностью (с

точки  зрения  обеспечения  интересов  и  безопасности  своих  граждан)

реагировать  на  природные или иные  катаклизмы.  Китай,  Индия,  Бразилия,

Южно-Африканская Республика, Иран, Египет, Аргентина, Мексика – можно

долго  перечислять страны,  которые за  последние  два  или  три  десятилетия

резко вырвались вперёд в экономическом развитии, повысили своё влияние на

мировую торговлю и финансы, на организацию хозяйственной деятельности

на  планете.  С  экономическим  весом  приходит  и  политическое  влияние.  С

этим нельзя не считаться.

Неслучайно создали «Группу двадцати» в 1999 г., потому что поняли,

что «семерка», которая до этого «правила бал» во всех мировых финансах и

экономике уже не в состоянии этим заниматься. Сейчас «Группа двадцати» –

это десять стран, включая «семёрку» и её ближайших союзников из Азии, а

другие десять государств – это БРИКС и их единомышленники из Латинской

Америки,  Африки,  Ближнего  Востока,  Азии  (Индонезия).  «Двадцатка»

достаточно эффективно работала, потому что Запад де-факто признал: он уже

не  может  сам,  и  ему  нужно  договариваться.  К  сожалению,  этот  опыт

(достаточно  позитивный)  не  научил  Запад  тому,  что  подобного  подхода

необходимо придерживаться и в мировой политике. Там западники цепляются

за оставшиеся у них рычаги: роль доллара, евро, целый ряд логистических

цепочек,  который  они  сейчас  пытаются  нарушить,  чтобы  нанести  ущерб

России, Белоруссии и другим странам, находящимся под санкциями за то, что

он не хотят послушно выполнять волю Запада.
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При этом мы привлекаем внимание к тому, что в случае возникновения

у  Запада  какого-то  каприза  через  призму  собственного  понимания  своей

безопасности, американцы, к примеру, ни перед чем не останавливаются. В

1999 г. они объявили, что Югославия представляет угрозу для американцев

через  Атлантический  океан  (10  тыс.  км.).  Разбомбили  страну.  В  2003  г.

сказали,  что  Ирак  угрожает  жизненным  интересам  США.  С  какой  стати?

Каким интересам? Позже выяснилось: они придумали, что там есть оружие

массового  уничтожения.  Потом  оказалось,  что  его  там  нет.  Тогдашний

союзник Вашингтона Премьер-министр Великобритании Т.Блэр заявил, что в

Ираке его не оказалось. Они «ошиблись», с кем не бывает.  Почти миллион

мирных граждан убили в Ираке, страну развалили. До сих пор её собирают по

кускам. А Ливии просто не существует. Там то же самое – им не понравился

«диктатор»  М.Каддафи,  с  которым  народ  жил  припеваючи:  бензин  почти

даром,  бесплатное  обучение  и  образование  заграницей  тоже.  Сделали  из

страны рассадник терроризма, серую зону, через которую беженцы идут на

север, оружие и наркотики – на юг. Это всё выдуманные угрозы за 10 тыс. км

от США.

В  случае  с  нынешней  ситуацией  на  Украине  мы  долгие  годы,  как

минимум с 2013 г., стучимся в эту «западную» дверь и говорили: давайте не

доводить дело до кризиса. Причём это не где-то там в Тихом океане, а прямо

на наших границах. Они создавали режим, который полностью был «заточен»

на то, чтобы стать инструментом сдерживания России. Они вкладывали в него

деньги,  накачивали  вооружением,  строили  военные  базы  и,  как  сейчас

окончательно  выяснили,  создавали  биологические  лаборатории,  в  которых

проводили  эксперименты  с  опасными  патогенами.  Фактически  это  было

биологическое  оружие.  Неслучайно  В.Нуланд,  выступая  в  Сенате  на

слушаниях,  когда  наши  вооружённые  силы  объявили  об  обнаружении

биологических лабораторий и соответствующих документов,  проговорилась

«по Фрейду» и сказала, как важно, чтобы русские не получили доступ к тому,

чем  они  там  занимались.  Таких  лабораторий  на  всём  постсоветском

пространстве  множество.  Мы  сейчас  вместе  с  белорусскими  друзьями  в

рамках  ОДКБ  создаём  механизм,  который  будет  обеспечивать

транспарентность  с  точки  зрения  любой  биологической  активности,

происходящей на территории наших стран. Непросто было это сделать, но в

итоге получилось.
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Мы всегда готовы разговаривать, но если Запад захлопнул все двери,

объявляет санкции, выгоняет наших дипломатов, то ни о какой инициативе с

нашей стороны речи быть не может. Если они одумаются и придут к нам с

каким-то предложением (здравые люди уже начинают говорить, что когда-то

это  всё  закончится  и  нужно будет  думать  о  том,  как  восстанавливать  или

заново  выстраивать  архитектуру  европейской  безопасности)  пусть  придут,

послушаем, что они скажут. Но не будем верить им на слово. Уже много раз

верили и нас нагло обманывали.

В любом случае, будем делать всё, чтобы в критических отраслях нашей

жизни:  в  сфере  экономики,  обороны  не  зависеть  от  Запада.  Это  чётко

подчеркнул Президент России В.В.Путин. Соответствующие поручения даны

правительству. Этим занимаются наши отраслевые министерства и ведомства.

Но от диалога никогда не отказываемся. Но уже теперь верить «на слово» не

будем.  Всем  этим  обещаниям,  как  выясняется,  грош  цена.  Та  скорость  и

«обвальный»  характер,  который  обрела  русофобия  в  последние  месяцы

показывают,  как  глубоко  она  сидела.  Все  «улыбки»,  которые  нам  Запад

демонстрировал  после  распада  Советского  Союза,  все  приглашения  к

сотрудничеству, стратегическому партнёрству – всё это было «наносное». За

этой  «личиной»  всегда  существовало  и  никуда  не  исчезало  желание

сдерживать  Россию  и,  как  в  последнее  время  говорят,  поделить  её  на

несколько частей.
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У  нас  есть,  с  кем  сотрудничать,  если  Запад  будет  продолжать  свою

нынешнюю  линию.  Подавляющее  большинство  государств  мира  разделяет

наши мысли, хотя далеко не все имеют смелость об этом публично говорить и

их  отстаивать.  Можно  по-разному  голосовать  на  Генеральной  Ассамблее

ООН,  делать  заявления  в  других  многосторонних  форматах.  Мерилом

является  практика,  которая  показывает,  что  семьдесят  пять  процентов

населения  государств-членов  ООН  не  присоединились  к  нелегитимным

санкциям.  У  нас  есть  БРИКС,  к  этой  организации  растёт  интерес.  Уже

выстраивается  (в  хорошем  смысле)  очередь  на  присоединение  к  этому

объединению, которое являет собой пример новой дипломатии. Никто никому

ничего не навязывает, всегда ищут компромиссы, делают друг другу уступки,

обеспечивают  баланс  интересов.  Есть  ШОС,  где  Белоруссия  является

наблюдателем и куда хочет вступить в качестве полноправного члена, что мы

активно  поддерживаем.  На  пространстве  бывшего  Советского  Союза

образованы СНГ,  ОДКБ и ЕАЭС. Президент  России В.В.Путин предложил

сформировать Большое Евразийское партнёрство, чтобы все без исключения

организации, страны, которые расположены на нашем большом континенте,

могли выстраивать отношения не через какую-то навязанную извне схему, а

через  практические  связи,  выстраивая  отношения  таким  образом,  чтобы

видеть  возможность  гармонизации  этих  процессов.  ЕАЭС,  ШОС,  АСЕАН

между  собой  наладили  интересные  контакты,  помогающие  выявлять

перспективные области взаимодействия.

Никто  не  кладёт  на  стол  концепцию,  которую  нужно  внедрять.  Так

поступают  американцы,  которые  недавно  предложили  индо-тихоокеанскую

экономическую «рамку»: либо ты присоединяешься, либо ты не наш. У нас

по-другому. Хотим искать правильные пути в жизни. Так, собственно говоря,

и  живёт  обычный  человек.  В  быту  всегда  надо  понимать  своих  родных,

близких, друзей и искать компромиссы. Это не соглашательство, а народная

мудрость. Такие компромиссы, которые никоим образом не будут ставить под

угрозу жизненные интересы человека, государства и народа.
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В последние годы, особенно при возникновении того или иного

события,  становится  популярным  обращаться  к  классикам  политической,

философской  и  социологической  мысли.  Многие  говорят  только  о

Дж.Оруэлле или  Ф.Фукуяме.  К  сожалению,  большинство  не  принимает во

внимание  иные  исследования,  например,  П.А.Сорокина  с  его  концепцией

социологической динамики или О.Шпенглера с его работой «Закат Европы».

И  те,  и  другие  исследования  говорят  о  возможном  изменении  мировой

политической  системы.  На  Ваш взгляд,  возможно  ли  изменение  мирового

порядка? Можете ли предположить, какие политические проекты могут быть

самыми востребованными в XXI-XXII вв.?

Частично уже коснулся этой темы. Насчет «Заката Европы»

О.Шпенглера. Сам термин «закат Европы» считаю прозорливым. Сейчас,  к

огромному  сожалению,  Европейский  союз  не  является  самостоятельным

игроком.  Про  многополярный  мир  начали  говорить  давно.  Е.М.Примаков,

будучи  министром  иностранных  дел  в  1996-1997  гг.  ввел  в  оборот  этот

термин, развивал сотрудничество России, Индии и Китая. Затем эта «тройка»

РИК дала рождение «пятёрке» БРИКС. Тогда мы исходили из того, что одним

из  влиятельных  полюсов  многополярного  мира  будет  ЕС.  Этого  не

произошло.

В Европе был разговоры о необходимости обеспечить стратегическую

автономию  Евросоюза.  Об  этом  до  сих  пор  говорит  только  Президент

Франции  Э.Макрон.  Остальные  испытывают  удовлетворение  оттого,  что

американцы всем руководят. Все принимаемые в ЕС решения по большому

счету навязаны Вашингтоном.  Про НАТО вообще не  упоминаю,  это чисто

американская  организация.  ЕС  стал  придатком  американской  политики  в

Европе.  От  санкций,  вводимых  Западом,  страдает  прежде  всего  ЕС.

Американцы  гораздо  умнее.  Они  выстроили  санкционные  решения  таким

образом, чтобы не наносить большой ущерб своей экономике, хотя получили

«взлетевшие» цены на бензин, продовольствие.

Да,  Закат  Европы,  я  бы  так  сказал.  Европа  –  ближайшая  нам

цивилизация,  культура,  искусство,  литература.  Всегда  взаимно  обогащали

друг  друга.  Печально,  что  сейчас  «европейскостью»  считается  заявить  о

запрете преподавания Ф.М.Достоевского,  А.С.Пушкина, М.Ю.Лермонтова в

учебных заведениях европейских «грандов». Это печально.
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Относительно нового миропорядка. Мне приходилось уже говорить, что

выдумывать  ничего  не  надо.  Уроки,  извлеченные  международным

сообществом  из  Второй  мировой  войны,  воплощены  в  Уставе  ООН.  Он

содержит  всё  необходимое  для  того,  чтобы  человечество  избегало  новых

катастроф.  Одна  из  важнейших  гарантий  –  право  вето  пяти  постоянных

членов СБ ООН. Оно было предложено американцами при написании Устава

всемирной  организации.  Суть  этого  механизма  заключалась,  как  тогда

объясняли  и  подчеркивали,  чтобы  никакие  действия  не  предпринимались,

если  одна  из  великих держав  возражает  и  считает,  что  её  интересы будут

ущемлены.  Вот  откуда  это  появилось.  Это  не  привилегия,  а  инструмент

предотвращения кризисов. Состав СБ ООН – «пятёрка» постоянных членов:

США, две европейские страны (не представляющие ЕС, поскольку тщательно

берегут  национальное  качество  своего  членства),  Китай  и  Российская

Федерация. Не весь мир, но Запад, Китай, Россия – «тройка», которую все

сейчас  называют  ключевыми  глобальными  игроками.  Будет  необходимо

расширять СБ ООН. Уже не одно десятилетие идет процесс: кто-то предлагает

добавить постоянных членов, кто-то – непостоянных членов. Развивающиеся

страны катастрофически недопредставлены – это факт.

Из  15  членов  СБ ООН  6  представляют Запад.  Это  не  соответствует

никакой  пропорции.  Когда  говорим  о  реформе  СБ  ООН,  подчеркиваем

необходимость  сконцентрироваться  исключительно  на  расширении

представленности развивающихся стран. Мы поддержали Индию, Бразилию.

В увязке с  этими странами обязательно поддержим обеспечение интересов

Африки.
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Что касается принципов. Один из важнейших постулатов Устава ООН

гласит,  что  Организация  основана  на  уважении  суверенного  равенства

государств. Примените этот принцип к тому, что делает Запад, и поймёте, что

он грубейшим образом попирается,  когда  они буквально «бегают по всему

миру» и требуют через своих послов и эмиссаров (не убеждают, а требуют) от

любых  стран  (маленьких  и  больших)  присоединяться  к  антироссийским

санкциям  и  другим  выходкам.  Это  неуважение  не  только  тех,  к  кому

адресуешь требования, но и самого себя. Если считаешь, что во всем прав, то

предъяви свою позицию, а мы предъявим свою. Пусть люди выбирают. Они

же  не  дети  малые.  Когда  предъявляют  ультиматумы  таким  странам,  как

Индия,  Египет,  Турция,  –  беспардонность  выходит  за  пределы  всего

разумного.

Не надо ничего выдумывать. Нужно сделать так, чтобы Устав ООН не

оставался на бумаге, а воплощался в практические действия.

Еще до пандемии (которая вмешалась в эти планы) Президент России

В.В.Путин предложил созвать саммит постоянных членов СБ ООН, чтобы без

взаимных капризов, по-честному обсудить, как вести дела в мире так, чтобы

мир  был равноправным,  справедливым и  чтобы Устав  ООН воплощался  в

жизнь. Это предложение остается на столе переговоров. Надеюсь, когда Запад

«придет в себя», сможем к нему вернуться.

Исходя из дальнейшего развития мировой политики, есть ли

смысл создавать коалиции из стран, не играющих по правилам Запада? Либо

проще  развивать  самостоятельную  политику  и  взаимодействовать

исключительно на основании договорных отношений?
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 Не  вижу  здесь  противоречий.  Есть  ли  смысл  создавать

коалицию из стран, которые не хотят «играть» по западным правилам? Это и

значит  развивать  отношения  с  теми,  кто  вменяем  и  договороспособен.

Недоговороспособность Запада уже неоднократно упоминал, примеров тому

множество. Стран, которые хотят сотрудничать с нами и видят в этом свой

экономический,  гуманитарный  и  культурный  интерес,  подавляющее

большинство.  Глубокой  симпатией  пользуется  наша  линия  на  отстаивание

своей  самостоятельности  не  в  плане  игнорирования  международных

договоров, а в том, что мы идем на договорённости, являющиеся балансом

интересов.  Не будем никогда  принимать  того,  что  нам пытаются  навязать.

Немногие  могут  это  высказать.  Не  все  обязательно  согласны  с  тем,  как

конкретно мы отстаиваем свою самостоятельность.  Но это – черта  нашего

народа,  как  и  белорусского,  быть  самостоятельными,  всегда  отвечать  на

взаимоуважительные и равноправные инициативы и никогда не идти у кого-то

на поводу. Это вызывает уважение у подавляющего большинства стран мира.

 Как бы не сложилась мировая ситуация, можно предположить,

что  отношения  между  странами  Европы  и  Азии  необходимо  будет

отстраивать. В нынешнее время «железный занавес» и игнорирование друг

друга не будут идти на пользу и будут тормозить процесс развития мировых

отношений. Где и как найти точки соприкосновения между государствами?

Как долго может длиться этот процесс? 

 Это бессмысленно гадать. Хочу подчеркнуть, что даже в

самые  критические  исторические  периоды  мы  не  прерывали  отношения  с

Западом.
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Небольшой экскурс в недавнюю историю. В 2008 г.  М.Н.Саакашвили

отдал приказ бомбить мирный город Цхинвал, позиции миротворцев, в том

числе миротворцев Российской Федерации. Начинается «пятидневная война».

Сразу после  того,  как М.Н.Саакашвили этот приказ отдал,  мы предложили

собрать Совет Россия-НАТО (СРН). Это произошло спустя несколько месяцев

после того, как на саммите НАТО в Бухаресте в апреле 2008 г. они записали,

что  Грузия  и  Украина  будут  в  НАТО.  По-русски  говоря,  М.Н.Саакашвили

«снесло голову». Он решил, что ему всё дозволено. За несколько недель до

того, как всё произошло, к нему в Грузию приезжали американские эмиссары.

Мы  потребовали  созвать  СРН  (он  тогда  еще   существовал).  Госсекретарь

США К.Райс лично заявила,  что с русскими не будут разговаривать.  Хотя,

когда  создавался  СРН,  все  его  превозносили,  как  орган,  который  должен

работать  постоянно  и  собираться  в  кризисные  моменты.  Вот,  пожалуйста,

создали «орган».

Точно также и последние годы после госпереворота и развала Минских

договорённостей  Совет  Россия-НАТО  был  заблокирован,  прежде  всего

американцами.

Если  говорить  о  новых  форматах,  то  часто  приводят  пример,  что  у

российского  орла  две  головы,  смотрящих на  восток и  запад.  Россия  стала

поворачиваться на восток, отворачиваясь от Запада. Не мы отворачивались,

это они отвернулись и выстраивают «железный занавес». Плохо понимают,

чем это закончится.

По законам физики, если «здесь» у тебя пусто, то ты будешь больше

работать  на  другом  направлении.  Тем  более  что,  с  Китаем,  Индией  и

азиатскими  странами  (Южная  Азия,  Юго-Восточная  Азия)  у  нас  большое

количество  перспективных  проектов,  не  только  энергетических,  но  и

высокотехнологичных:  космос,  атомная энергетика и  многое  другое.  У нас

говорят: «насильно мил не будешь». Не будем за ними бегать и их уговаривать

опомниться. Пусть придут в себя и определятся, что они в этой жизни хотят:

быть прислужниками той «игры», которую затеял Вашингтон, используя как

инструмент  Украину  или  опираться  на  свою  заинтересованность  иметь

нормальные цены на газ, электричество, продукты питания и думать о своих

гражданах, а не о том, как сделать приятное заокеанским хозяевам. 

Выступление и ответы на вопросы Министра иностранных дел Ро... https://mid.ru/print/?id=1820268&lang=ru

19 of 20 2022-07-06, 00:12



Выступление и ответы на вопросы Министра иностранных дел Ро... https://mid.ru/print/?id=1820268&lang=ru

20 of 20 2022-07-06, 00:12


